

Message de Marisol Touraine

Ministre des Affaires sociales et de la Santé

Association « Imagine for Margo »

Mardi 28 juin 2016

Mesdames, messieurs,

Je veux remercier la présidente de l'association Imagine for Margo, Patricia BLANC pour son invitation. Je regrette de ne pouvoir être parmi vous pour échanger sur ce sujet ô combien important, j'ai donc souhaité vous faire parvenir ce message par l'intermédiaire de Martine FAURE dont je tiens à saluer l'engagement.

Dans notre pays, près de 2 500 nouveaux cas de cancers sont diagnostiqués chaque année chez les enfants. Au-delà des chiffres, apprendre qu'un enfant est atteint d'un cancer est une épreuve terrible qui entraîne d'immenses bouleversements dans la vie de la famille. L'émotion, la colère et la peur s'emparent de ceux pour qui la vie ne sera plus jamais la même.

1- C'est pourquoi je suis très impliquée dans la lutte contre le cancer et en particulier de l'enfant depuis 2012

Ces dernières décennies, les progrès médicaux ont permis de guérir quatre enfants sur cinq en moyenne. Ces progrès, nous les devons à l'introduction de chimiothérapies de plus en plus efficaces. **J'ai donc pris des mesures fortes pour soutenir l'innovation.**

Le contrat unique réduit les délais de mise en œuvre des essais cliniques industriels. Depuis janvier 2015, **sur 262 conventions de recherche, 255 ont utilisé ce contrat.**

J'ai également fait du **renforcement des droits des malades** l'une de mes priorités pour diminuer l'impact du cancer sur la vie personnelle. Avec la loi de modernisation de notre système de santé, **le droit à l'oubli** est désormais un acquis et concerne notamment les cancers pédiatriques : **au-delà de 5 ans après le fin du protocole pour les pathologies cancéreuses survenues avant l'âge de dix-huit ans, l'antécédent de cancer n'aura plus à être déclaré.**

2- **Je veux également vous rappeler que le cancer de l'enfant est une priorité du plan cancer 3**

Le premier objectif de ce plan est **de garantir des prises en charge adaptées et de réduire les délais** entre les premiers symptômes et le diagnostic. Pour cela, il faut sensibiliser les médecins traitants aux circonstances de découverte des cancers de l'enfant pour permettre une orientation rapide vers les centres de référence spécialisés.

Ensuite, il faut **améliorer l'accès des enfants à l'innovation et à la recherche.** Le Plan Cancer a ainsi permis la mise en place de **centres d'essais cliniques de phase précoce (CLIPP)** dédiés aux cancers pédiatriques. **Aujourd'hui, 6 centres de ce type sont opérationnels.**

Je veux également avoir un mot concernant **le programme ACsé**, qui promeut l'accès sécurisé aux thérapies ciblées. **Ce mois-ci, le troisième essai clinique ACsé ESMART a été lancé** grâce aux financements de l'Institut Gustave Roussy et de votre association Imagine for Margo. Il vise à tester **dix molécules**

innovantes pour doubler en deux ans le nombre de nouveaux médicaments proposés aux enfants. Ce programme concernera 260 enfants en échec thérapeutique. **C'est un fabuleux espoir pour ces enfants et leurs familles.**

3- Enfin, sachez que la France est très engagée sur ce sujet à l'international

Je suis particulièrement impliquée dans les discussions européennes pour établir **un nouveau règlement européen sur les médicaments à usage pédiatrique** afin d'accélérer la recherche clinique en pédiatrie et d'inciter les industriels à développer des molécules spécifiques pour le cancer de l'enfant. **Je sais qu'Imagine for Margo s'implique aussi à ce niveau et je vous remercie pour votre mobilisation.**

Je mène également des débats avec mes homologues étrangers **pour que les innovations thérapeutiques, notamment dans le champ du cancer, soient financièrement accessibles à tous.** Le Président de la République a porté ce beau sujet au sommet du G7 en mai dernier, et je poursuivrai les discussions à mon niveau lors du G7 consacré à la Santé en septembre prochain.

Mesdames et messieurs,

Sans les professionnels de santé et les associations réunis aujourd'hui, nous ne pourrions pas mener ce combat contre le cancer de l'enfant. Je salue la mobilisation de Martine Faure. Je veux aussi remercier chaleureusement l'Association Imagine for Margo qui est un formidable lanceur d'alerte en matière de cancers pédiatriques pour faire avancer les pouvoirs publics et la société tout entière. Je vous remercie.